

LE COURRIER

: JOURNAL DES INTERNÉS:

ADMINISTRATION
CAMP DE ZEIST

RÉDACTION: L.J. DELREZ-L.DEROUX-E.QUINTENS-A. VERBIST-E. WEVÉ

TOUS LES JOURS
DE 9 à 11 H^o
BARAQUE 25

NOTES D'HISTOIRE

LA RUSSIE

XII

Après Austerlitz, Frédéric Guillaume II, roi de Prusse, qui, au moment, avait penché vers les Alliés et avait même été sur le point de déclarer la guerre à Napoléon, fut forcée de s'allier à la France (traité de Schoenbrunn). Mais il y avait à Berlin un fort parti de la guerre dont le chef était la reine Louise; le roi finit par céder. La Prusse se joignit à l'Angleterre et à la Russie; c'est la 4^e coalition contre la France. (septembre 1806).

L'ambition de Napoléon avait éveillé les défiances de l'Europe; il venait de donner le royaume de Hollande à son frère Louis, le royaume de Naples à son frère Joseph (les Bourbons étaient dépossédés), et à son beau-frère Murat le duché de Berg (Etat nouveau en Westphalie).

Les rois craignaient pour leur trône. Il fallait mettre fin à cette ambition.

Le 1^{er} octobre 1806, Napoléon reçoit l'ultimatum prussien. Avant que la Russie ait eu le temps d'arriver au secours de la Prusse, il envahit la Saxe, battut les premiers corps ennemis qu'il trouve sur sa route, et le 14 octobre, écrasa l'armée prussienne sur la Saale si Jena (Saxe). Le même jour, à quelques kilomètres de là, le maréchal Davout remporta une brillante victoire à Auerstädt, sur le roi de Prusse et le duc de Brunswick.

Berlin tombe au pouvoir des Français; toute la Prusse est occupée sauf Potsdam et Königsberg.

Napoléon marche alors contre les Russes, mais ceux-ci sont plus difficiles à vaincre. La campagne d'hiver, en Pologne, est rude. Une sanglante bataille s'engage à Eylau (près Königsberg) au milieu des neiges, sans

donner de résultats (février 1807). Les Russes battent en retraite. La campagne est suspendue à cause des rigueurs de l'hiver; elle est reprise au printemps. Le 14 juin 1807, l'armée russe est complètement battue à Friedland (Prusse Orientale). Les Français déjà maîtres de Potsdam, entrent à Königsberg.

Alexandre 1^{er} demande la paix. Par le traité de Tilsit (9 juillet 1807), la Prusse dut abandonner 1^o) toutes ses possessions à l'ouest de l'Elbe, qui formaient le royaume de Westphalie attribué à Jérôme, le plus jeune frère de Napoléon; 2^o) toutes ses possessions polonaises qui furent érigées en Grand-duché de Varsovie sous la souveraineté de Frédéric-Auguste, roi de Saxe. La Russie et la Prusse adhéraient au blocus continental (décreté à Berlin le 21 novembre 1806) et destiné à interdire le commerce de l'Angleterre fermeture de tous les ports européens aux navires anglais et aux marchandises anglaises.

Sa Prusse était réduite de moitié. On contrarie Napoléon n'exigeant rien de la Russie. Il fit insister au tsar Alexandre le partage de l'Europe entre la France et la Russie; il lui fit entrevoir des agrandissements en Turquie et dans la Finlande suédoise. Le tsar Alexandre 1^{er} devint l'allié de Napoléon.

Oyant, grâce à une entente avec le roi d'Espagne, conquis le Portugal qui n'avait pas voulu accepter le blocus, Napoléon songeait à semper de l'Espagne. Il força le roi Charles IV et son fils Ferdinand à abdiquer en sa faveur, et donna la couronne d'Espagne à son frère Joseph. Mais les Espagnols refusèrent de reconnaître comme roi Joseph Bonaparte et se soulevèrent; la résistance fut énergique.

Napoléon s'obstina. Pour contenir l'Autriche, il s'entendit avec le tsar de Russie (Entente d'Erlut, septembre 1808) qui, en échange de vagues promesses, reçut de réelles concessions.

(Finlande, Moldavie et Galicie). Aussitôt Napoléon entra en Espagne et remporta plusieurs victoires (Bragos, Eudela, Somno-Sierra). En trente-sept ans une 5^e coalition s'était formée contre la France: l'Angleterre avait réussi à entraîner de nouveau l'Autriche - (9 avril 1809) - qui avait compté sur un soulèvement en Allemagne. Le roi de Prusse n'osa pas s'engager dans la lutte.

Napoléon quitta l'Espagne, arriva sur le Danube, bat l'archiduc Charles à Aspern (Bavière) et à Eckmühl (22 avril 1809), vainqueur de Ratisbonne et, pour la seconde fois, entre à Vienne. Il veut passer le Danube, dont tous les ponts ont été détruits; il est repoussé une première fois à Essling (21 et 22 mai 1809); le 6 juillet, il remporte sur l'archiduc Charles la sanglante victoire de Wagram (Autriche). L'empereur d'Autriche, François II, signe le traité de Vienne (14 octobre 1809). L'Autriche cède la Galicie au grand-duc de Varsovie, Salzburg à la Bavière, toutes ses provinces maritimes de l'Adriatique à la France.

Par les provinces Illyriennes, Napoléon se rapprochait de l'Orient.

L'alliance, conclue en 1807, entre la Russie et la France ne dura pas longtemps: Napoléon en voulait au tsar de ne l'avoir pas sérieusement soutenu dans la guerre de 1809, et de lui avoir refusé une princesse russe en mariage (sa sœur Anna Pavlovna). D'autre part, Alexandre 1^{er} était mécontent de la création (1807) et de l'accroissement (1809) d'une nouvelle Pologne sous le nom de Grand-duc de Varsovie.

En 1810, Alexandre, par un ukase, frappa les produits français de droits énormes. En 1811, Napoléon annexa le grand-duc de Oldenbourg (Allemagne) qui appartenait au beau-frère du tsar. Napoléon avait promis aux Polonais de les aider, contre les Russes, à reconquerre

leur indépendance et il s'opposait à la marche des Russes vers Constantinople.

Pour se venger, Alexandre de Russie renvoya au blocus continental qui, d'ailleurs, ruinait la Russie, et permit aux vaisseaux anglais d'entrer dans tous les ports de la Russie.

Napoléon déclara aussitôt la guerre à la Russie (Avril 1812).

C.D.

Dans le même article du no précédent lire "Istrie et Palmatue au lieu de Italie et Palmatue".

L'Anémone des Bois

Anémone blanche
Quand un doigt
Plein d'émoi
Ta lèvre d'opale..

Trône, l'idéale
Clarté croît -
Elle en toi;
Qui ton âme égale,

Invisible et vide,
En un rêve éternel,
Tuit-elle l'onde.

Désir? Sais-tu l'appel
Sourd de l'iris jaune
Ô! pale anémone?

Guy du Billeul.

RÉFLEXIONS D'UN SOLITAIRE

La cantine, c'est le réfugium péccatum des internes. En hiver, on y trouve, perdu dans la foule qui se presse autour de l'unique poêle allumé, suffisamment de chaleur pour réchauffer ses membres engourdis. En été, la salle paraît immense, avec des nombreuses tables désertées.... Devant les comptoirs, les clients attendent le boursouffrir des garçons somnolents, dans l'attente d'une boisson qui devrait être fraîche, et qui ne l'est pas toujours. Mais ceci est une digression intempestive....

Pauc, hier, je fus à la cantine avec un charmant compagnon un bouquin de Pierre Loti plein d'évocations délicieusement orientales - je m'étais assis à l'iscart....

J'étais plongé dans ma lecture, lorsque, continuant une conversation commencée, vinrent s'asseoir à une table voisine deux soldats... Que faire? M'en aller? J'y pensai, mais à

l'extérieur le soleil brûlait! Je restai donc et, bien que je n'en eusse nulle envie, force me fut d'écouter la conversation de mes voisins. Conversation pleine d'aperçus intéressants, du reste, et émaillée de réflexions soldatesques qui, pour être vives et sonores, n'en sont pas moins pleines de bon-sens. Mes lectures me sauront gré de ne pas reproduire ici les développements très élégants de l'un de mes deux voisins, car si je les sais curieuses, comme toutes les filles d'Ève, je m'en voudrais, d'autre part, de les voir rougir... Je glisserai donc sur les paroles de l'un, pour reproduire très fidèlement celle de l'autre....

Mes voisins parlaient de l'amour... sujet toujours brûlant, sinon d'actualité....

L'un, le plus jeune disait qu'il attendait impatiemment le moment de la rentrée en Belgique. Il arriverait, disait-il, revêtu de l'aurore de marty; les petits coeurs palpiteraient, les yeux noirs lui jetteraient des regards chargés de compassion et de la compassion à l'amour, il n'y a qu'un pas!

En somme, disait-il, il n'aurait qu'à jeter le mouchoir!....

Son voisin, plus âgé, souriait... Ah! jeunesse, disait-il! C'était un brave héritier de famille plein d'indulgence pour la langueur de son jeune compagnon.... Je l'entendis qui disait à celui-ci: "L'amour? En ne sais pas ce que c'est! Pour toi, l'amour c'est un état d'âme qui te porte à rechercher d'agréables compagnies et à partager avec celles-ci certains fous qui ne manquent ni de charme, ni de piquant, ni d'imprécision. C'est un plaisir toujours renouvelé qui n'ennuie que les sens, mais où le cœur est étran- ger. Tu fais un geste de dénegation? "Oui, le cœur aussi? Mais non! Une âme saine montre-t-elle de velles tentations de toucher au mouchoir et immédiatement s'envolent les sentiments que l'on voulait éternels et les protestations que l'on croyait sincères. L'ancienne passion disparaît devant la nouvelle.... Passion dont être pris évidemment dans le sens de "passade". Le cœur n'a pas parlé et ce n'est pas l'amour!"

Le soldat s'était tu. Son regard se tournait de rêveries. Puis il reprit: "L'amour.... Sur ses lèvres se profilait une sorte de grandeur, de majesté, de force... "L'amour, c'est le langage du cœur. C'est dans le cœur qu'il naît; c'est là qu'il grandit... C'est lui qui

me porte à aimer et qui dit aimer, dit se sacrifier. Car l'amour porte en soi le sacrifice... Celui qui aime saura souffrir pour éviter une souffrance à l'objet de son amour: il l'entoure et une sollicitude qui ne se départit jamais, il excuse même ses défauts et pour lui éviter une peine, s'efforce d'atteindre les siens propres. Les joies et les peines de l'être aimé sont les siennes. L'amour réunit deux créatures par un lien beaucoup plus sûr que n'importe laquelle des prescriptions édictées par les hommes. C'est un lien qui ne se brise qu'avec la vie..." Et cet homme qui savait combien décevante était celle-ci, ajouta: "On ne peut vivre sans amour - sans lui, la vie ne vaudrait pas si être vainc. Avant la guerre, j'étais comme toi, j'avais souvent le mot "amour" sur les lèvres, mais j'en ignorais le sens profond. Celui-ci m'a été révélé ici. Le jour où il a fallu partir mon cœur s'est brisé. Un grand vide s'est fait en moi. J'étais au contraire - Pense donc, les abandonner, eux, ma femme, ma femme explorée et mes enfants désespérés, alors que la tourmente pouvait les emporter... A ce moment je sentis qui ils étaient "moi". Le jour où je leur dis adieu, ma vie s'est arrêtée. Pourtant, c'est mon amour même qui m'a soutenu; c'est lui qui a rayonné sur mes heures mauvaises et les a embellies.... Certes, la blessure de mon cœur me fait souffrir; elle ne guérira que le jour où je franchirai le seuil de ma petite maison. Quel le félicitera sera la muette.... Mes souffrances passées seront loin, mortes sous les baisers de ma femme et de mes petits... Ah! comme je vais les aimer, comme ils m'aimeront... Comme nous serons heureux!"

Tout à cette évocation, il se mit à sourire, disant: "C'est ça l'amour. Le reste des phrases... Je n'ai pas à rougir de mes paroles, et si ma femme nous entendait elle te parlerait comme j'ai fait, car nous n'en faisons qu'un."

Les deux soldats se levèrent me laissant à mes réflexions.... Je pensai à tant moi, que cet homme doit être félicite pour la conception qui il se fait de l'amour. Assurément, c'est la bonne...

Un amour sain et sincère occupe son cœur. Les jours passent, monotones et lents, mais son âme est pleine de fraîcheur...

E.J.

AU JOUR LE JOUR

Expectata dies aderat

12 - Les rues du camp deviennent de jour en jour plus pittoresques. Hier c'étaient les arrosoirs, aujourd'hui c'est l'homme-sandwich qui réapparaît à nos yeux éblouis. Toute le jour, il se



ballade, une affiche réclame sur le dos, une autre sur le ventre, nous vantant les beautés, les chefs d'œuvre visibles au cinéma du camp.

Quel est le Bruxellois, interro parmi nous qui ne regrettent les boulevards de sa chère capitale.

Jadis, on ne voyait à Zeist les fils de fer que dursable, de la bous et des hommes.

Aujourd'hui, le baquet arrosoir, l'homme-sandwich, les cabots, des charrettes même ont envahi notre f.f. de macadam et quelqu'fois, pour nous reposer les yeux, une petite femme en robe blanche daigne enfouir ses ripatons timides dans le sable mouvant de nos chemins.

13 - Avez-vous remarqué, ami lecteur, les nombreuses annonces de bistrots qui ornent la 6^e et 5^e page de ce modeste canard.

N'y voyez pas là matière à scandale. Enrouvez-y plutôt la preuve de la vertu, sans cesse grandissante, de nos nombreux lecteurs.

Jadis, nous avions article sur article pour engager nos clients à la sainte vertu de l'empêtrance.

Aujourd'hui notre propagande a été si utile que les maîtres quels d'A-

mersfoort se disputent l'un à l'autre la faveur de notre très sobre clientèle.

14 - C'est l'abomination de la déshabitation dans le monde très intéressant de nos sous-chefs de baraque: en retour de leur collaboration à la bonne marche "du camp," ils recevaient une indemnité de 15 Cent. par jour. Hélas! trois fois hélas, ce boutin le supplément vient de leur être supprimé.

15 - Je ne ferai pas de politique, je n'encourrai pas la colère de la Clémence Anastasie en disant que le débarquement de Eino a produit chez nous une impression salutaire; mais que la nouvelle de sa mise à la pension fut monsieur heureuse. Nos braves sous-chefs sont marquis. Ils font du bon travail, disent-ils, on supprime leur traitement.

Eino emb... le monde. On lui met dans la main un billet de voyage et un chèque de 500.000 frs pour commencer.

Y a-t-il une justice?

16 - Héci un fonctionnaire du Camp, que ses occupations n'empêchent pas d'être un excellent homme, déplorait que le "Courrier" ne s'occupât que des grands hommes.

Pour le consoler, au jour le jour, va s'occuper non d'un grand, mais d'un gros. Car il est gros, très gros, et il ne fait rien pour maigrir. Au contraire.

Un jour, il n'y a pas de cela bien longtemps, il se rendit en ville pour manger comme il convient à un homme d'appétit. Il visita deux restaurants, y mangea tout ce qu'il put manger sans trop attirer sur soi l'attention des garçons et des clients, s'en fut dans une pâtisserie faire encore de fort nombreuses conquêtes et s'en revint au camp plus affamé que jamais.

Il entretient ses énormes proportions avec une touchante sollicitude. Jamais il n'a voulu de peur de les trop comprimer, se reposer dans un fauteuil.

Un jour, il en emprunta un par mégarde. Deux camarades Frans et Evariste, eurent toutes les peines du monde à le tirer de ce fort mauvais endroit.

Pour terminer je dirai qu'il s'appelle Horneke et qu'il a toujours aux leins le nom de son mode-

le St Thomas d'Aquin.

17 - Tout le camp conjugue le verbe cuire, car tant le monde court dans toutes les baraques et partout les chemins de notre cité. La chaleur se fait de plus en plus ardente. Aujourd'hui dimanche elle est insupportable. Un soleil, plus lourd que le plomb, écrase le loit goudronné de nos cours et répand dans nos locaux une chaleur d'enfer.

Pour comble de malheur, les arrosoirs coupe-gouttes ne sont pas sortis aujourd'hui.

L.D.

Les élèves du cours de Monsieur Pellexen regrettent profondément le départ de leur doyen et sympathique professeur.

Ils le prient de considérer la présente comme gage de leur ineffable reconnaissance

APPEL AUX CHANTEURS

Il vient de se former, au camp, une Société chorale, appelée : "Les Exilés"

On vous prie d'annoncer que les adhésions sont reçues par M. 911.

Louvet, Baraque 1 camp 2.

Berault. id 14. II

Cormex, au théâtre français.

AUX INTERNÉS

Association de Crédit pour les Belges :

Le Secrétaire du Comité Local d'Amersfoort rappelle aux internés que les bureaux sont ouverts les Mercredi et Vendredi de chaque semaine de 10 h. à midi.

On est prié lorsqu'on tient à être reçu à la séance du Vendredi d'aviser, par carte postale, le Secrétaire au plus tard le Jeudi soir.

But de l'Association de Crédit pour les Belges.

Consentir des avances de fonds en vue des dépenses strictement nécessaires à la subsistance et à l'entretien des familles

L'association ne prête que contre garantie, soit personnelles (cautions solidaires) soit réelles (titres, bijoux, immeubles, créances hypothécaires, livrets d'épargne etc.). Tout belge interné à Zeist ou à Amersfoort désirant contracter un emprunt, doit se présenter personnellement, munie de pièces d'identité, devant le Comité Local d'Amersfoort, afin d'y remplir le questionnaire détaillé et y faire le

versement d'une garantie de 1 florin. Ce document est transmis par le Comité Local avec son avis à la Direction de l'Association de Crédit où la demande est examinée et reçoit la suite qui convient. L'Association de Crédit est un organisme constitué sous les auspices et avec le concours du Gouvernement belge et des principales banques hollandaises. Elle revêt la forme d'une société commerciale, mais son but est entièrement désintéressé. Ses commissaires et les membres des Comités locaux ne reçoivent aucune rémunération. Comité Local d'Amerfoort
Beckensteinschelaan 12 Amerfoort

CERCLE BRABANÇON

SOIRÉE DU 14 JUIN 1917

Nous eûmes le plaisir d'assister à la représentation de "Les Surprises de la Guerre" une saynète qui comme son nom l'indique, est toute d'actualité.

Il s'agit de l'épouse d'un vaillant poilu qui supplie son mari pendant que celui-ci est aux tranchées. Elle y met tant de dévouement, tant de volonté, qu'elle rétablit les affaires qui, avant la guerre, périlisaient. La surprise du mari est grande, et le se mue bientôt en admiration. Il voit avec satisfaction intense que sa femme n'est plus la "poupée" d'autan : c'est la vraie femme française dont les qualités, autrefois, sommeillaient....

Cette saynète a été très bien jouée par Melle Eustache, exquise de naturel dans le rôle de Mme Lebrasse et par M. Mouton qui, dans le rôle du mari, apportera toutes les qualités que lui connaissent les Brabançons. M. Bokstet, Meerhaert et Gerain complétaient la distribution.

Les Brabançons n'avaient pas osé d'affronter l'atmosphère surchauffée d'une salle de spectacle ; ils assistaient nombreux à la soirée et des applaudissements nourris saluèrent les interprètes

E.W.

TIMBRES

J'achète timbres Camps d'internement sur enveloppe originale.
Ecrire. RENÉ MALGET

ZANDVOORT

VELOCE-CLUB

Le "Veloce-Club" de Zeist a effectué jeudi dernier 14 juin, une excursion qui, certes, a laissé une impression d'agréable souvenir à tous ceux qui y pri-

rent part.

La direction de la promenade fut confiée à la louable initiative du 1^{er} Lieutenant van Mullem.

La journée s'annonçait très belle et tout nous promettait une randonnée agréable. Partis à 4 h. 30 du camp nous traversions successivement les localités de Soest, Baarn, Embrugge, Dijkhuizen, pour arriver ensuite aux côtes du Zuiderré. Une courte halte nous permettant de prendre un peu de repos nous procura aussi la satisfaction d'apprendre quelques détails intéressants sur le pays que nous visitions. Par ce beau soleil depuis la plage était admirable rendue plus vivante encore par le va-et-vient des habitants en costume national. Malheureusement nos heureuses rencontres, nous dimes, reprirent à regret, j'ose le dire, la direction du camp. Après avoir traversé les localités de Spakenburg, Bunschoten, Hoogland, Amerfoort, nous arrivâmes à notre point de départ contents et satisfaits de notre journée.

Remercions encore notre cicéone Monsieur le 1^{er} Lieutenant van Mullem et espérons que ces charmantes promenades seront suivies de bien d'autres

O.S.

Dimanche 17 - Excursion magnifique, sous la direction du Capitaine Stenford. Ici den Solden par des chemins ombragés nous atteignit vers midi le magnifique village de Silversum. Ici le Capitaine accorda aux membres deux heures de repos. Rapidement, par petits groupes, on fit invasion dans le village, chacun à la recherche d'un petit café où l'on put se désaltérer à souhait. Encore quelques tours à travers le village et chaum rejoignit le lieu fixé pour le rassemblement. Toujours par des voies magnifiques et ombragées on quitta cet éden pour Baarn. En route, on eut encore l'occasion d'admirer un magnifique Château du XV^e siècle. Près du château de la Perrie-Mère arrêt fut fait. Un violoniste ambulant entonna une vibrante Brabançonne qui fut écoutee debout par tous les membres et se termina par les applaudissements des visiteurs Hollandais et Belges.

D'ici on se mit en route pour le camp via Soest, Burkhen, De Bie.

Un mot de remerciement au nom de tous les membres au Ca-

pitaine Stenford qui a conquis, dès la première partie, la sympathie de tous les participants.

O.S.

Conférence Militaire

LE CONGO (suite) par le Lieutenant Dumont

La Belgique peut s'enorgueillir de posséder une colonie aussi riche que le Congo. La richesse du sol de celui-ci s'affirme surtout dans le Katanga, située au sud-est du Congo, non loin du Tanganyika et de la Rhodesie anglaise. Dès que commencèrent les fouilles, on constata la présence, dans le sous-sol, de l'or, du cuivre, de l'étain, du fer, du manganèse, du charbon et, last not least, du diamant. Aussi des sociétés ne tardèrent pas à se constituer par l'exploitation de ces richesses. Dès 1891, la Société du Katanga fut constituée et fut placée par la suite, sous la juridiction du Comité spécial du Katanga, composé pour 2/3 de fonctionnaires de l'Etat Indépendant et pour 1/3 de représentants de la Société. Bientôt d'autres sociétés se constituèrent qui, l'instant d'abord leur programme à des recherches géologiques, entrèrent ensuite dans le domaine des réalisations. Ces sociétés furent par se fusionner, les moins importantes étant absorbées par d'autres. A l'heure actuelle la mise en valeur du Katanga est assurée par l'Union minière du Haut Katanga et par la Simkat.

Les résultats obtenus permettent les plus grands espoirs ; beaucoup de gisements ont été découverts, gisements très riches et dont l'exploitation donne les meilleurs résultats.

C'est ainsi que dans les mines de cuivre du Katanga la quantité de minerai découvert varie entre 6 et 25% de matières extraites. L'extraction du diamant n'est encore qu'à sa période de début ; toutefois, l'orateur nous cite des chiffres qui permettent d'espérer que les mines du Katanga rivaliseront un jour avec celles du Transvaal.

Elisabethville, capitale du Katanga, est appelée à devenir une des villes les plus importantes de l'Afrique. Sa situation est du reste privilégiée : cette ville se trouve sur la route du Tanganyika et de l'Aurabar, le chemin de fer Cap-Caire

s'y rencontrera avec le transatlantique Atlantique-Océan Indien. C'est un carrefour important de l'Afrique de l'avenir qui deviendra, un jour, un nouveau Jo-

hannesburg de même que Boma, à l'embouchure du Congo, sera un jour le port qui rivalisera en importance avec Dakar et Alexandria.

E.W

LE
COURRIER DE LA PRESSE
BUREAU de COUPURES de JOURNAUX
“LIT TOUT”

JOURNAUX, REVUES & PUBLICATIONS

DE TOUTE NATURE
Paraisant en France et à l'Etranger
et en fournit les extraits sur tous
sujets et personnalités
FONDE EN 1889 PAR A.GALLOIS

CH.DEMOGEOT. DIRECTEUR.
21 Boul. Montmartre PARIS 2^e

Service spécial d'informations pratiques pour Industriels et Commerçants
Circulaires explicatives. Specimens et
tarifs sont envoyés francs.

MELKSALON

crème glacée bières

K DE WALL
99. LANGE STRAAT 99

Service soigné - Prix modérés.

RECOMMANDÉ

DE KEIZERSKROON
HOTEL CAFE-RESTAURANT
J.J. SCHOLTE
GRANDE SALLE DE CONCERT
CONSOMMATIONS DE 1^{er} CHOIX
PRIX MODÉRÉS
TELEPH. INTERC 379

EXIGEZ TOUJOURS LES BIERES

¶ DRIE HOEFIJZERS ¶

— — —

— — —

BOULANGERIE
ELECTRIQUE
SPECIALITE DE TARTE AU RIZ
FAITE PAR DES BELGES
TARTE A LA CRÈME
J. TH. VAN NES HOF 30
FRAIS TOUS LES JOURS

ALLEZ CHEZ
BRUINTJE
KRANKELEDENSTRAAT
BIJ DE TOREN
Tous les jours poissons
rotis et à la daube.
Conserves au vinaigre
J. KRUUT

ALLEZ TOUS AU
CAFE-BILLARD
W^{WE} C.BERG
ZUID-SINGEL 30
RESTAURANT-LOGEMENT
Recommandé aux Belges
CIGARES-CIGARETTES-CAFE

CAFÉ

A. VAN DEN HOEK
APPELMARKT 7
CAFÉ DE KOOPHANDEL
PENSION BOURGEOISE
ECURIES
GARDE-MEUBLES

AMIS BELGES
ALLEZ TOUS AU CAFÉ
DE ZOETE INVAL"
C. V.D. HEUVEL
VISCHMARKT 15
LA MEILLEURE BIERE

EERSTE UTRECHTSCHE
COOP. BOTER INRICHTING
“DE VOORZORG”

LEUSDERWEG 162 ½ J.G. SMIT
Beurre crème (sous le contrôle du Gouvernement.
fl. 220 le kilo - Mélange extra pour l'usage
de la table et de la cuisine. On porte à domicile.

PATISSERIE BELGE**C.A. STOOVÉ**

UTRECHTSCHE STRAAT 24
Conques de Brabant, de
Reims, de St. Nicolas et de
Hasselt.

MAGASIN DE
CHAUSSURES
“MODERNE”
J. BROECKSMIT.
VARCKENSMARKT 9
1^{re} QUALITE GARANTI
TOUT CUIR - RECOMMANDÉ

NE FUMEZ QUE
LE TABAC
DRAGON
FABRICANT J.GRUNO GRONINGUE

VISITEZ LE**CAFÉ**

VAN SCHAIK
3. ZUID-SINGEL
RECOMMANDÉ

OCCASION

A VENDRE

PILSEN

MAESTRICHT

CAFÉ

W^{WE} HARTMANN
WEVERSINGEL

BEAU VÉLO

MAGNIFIQUE TANDEM

(ETAT NEUF)

VILLAGE ELISABETH QUART. SOUTIEN 45

COLLECTIONNEURS

Pour débutants:
200 timbres différents FL. 1.15
100 " " plusieurs 1.15
350 " " " 2.50
15 Japon et 5 Chine 2.50
100 timbres différents ASIE 1.45
100 " " AFRIQUE 2.50
100 " " AMERIQUE DU SUD 2.50
1 kilo contenant plus de 10.000 1.15
1 kilo timbres étrangers 2.25
Tout envoi francs après réception
d'un mandat nominatif. Contre remboursement ou recommandé 15c. en sus.
A. FRANKEN VREDEHOFSTRAAT 38
ROTTERDAM

W.HUISKES

LANGEGRACHT 19

COIN DE LIEVEWROUWESTR.

CONSOMMATIONS DE CHOIX

PENSION BOURGEOISE

CAFÉW^{WE}. DE BOND'T

OP DEN HOF 20

CONSOMMATIONS
1^{er} CHOIXN'OUBLIEZ PAS
D'ALLER CHEZM^{ME} SMIT W^{WE} HEERTJES

DÉGUSTER UN VERRE

STATIONSTRAAT 29

CONSOMMATIONS 1^{er} CHOIX

POUR VOS PNEUS, ENVELOPPES
ADRESSEZ-VOUS CHEZ

W. TABERNAL
LAVENDELSTRAAT 4

ATELIER DE RÉPARATIONS DE 1^{er} ORDRE



BELGES
Dans la boucherie au Magasin de Cigares
A. VAN VREUMINGEN
48 LANGESTRAAT
Cigares et tabacs de toutes qualités
Grand choix de cigarettes
Fournisseur des Chemins de fer
Vente de Carnets kilométriques
MAISON RECOMMANDÉE

VISITEZ LE CAFÉ
F. BOS
HOF 23 COIN VIJVER
LE MEILLEUR
MAESTRICHT
PRIX MODÉRÉS

MODES
DE VLIET "
LANGESTRAAT 49
Articles pour couturières et tailleur.
Étoffes de soie. Corsets
Fils et Rubans.

CAFÉ-LOGEMENT
PRIX MODÉRÉS
K.-BOOT
KAMPSTRAAT 27
CIGARES-CIGARETTES

HEHENKAMP
LANGESTRAAT coin LANGEGRACHT
Costumes hommes de fl. 650 à 32
Demi-saison - - 5.50 à 28
Grand choix tissus 1^{re} qualité
PRIX MODÉRÉS

BOULANGERIE-PÂTISSERIE
ELECTRIQUE
D. PRINS
OP DEN HOF

USINES
AMERSFOORT **EYSINK**
AUTOMOBILES
MOTOCYCLES
BICYCLES

CULTIVATEURS
PENSEZ-Y APRÈS LA GUERRE
Canaux de drainage des tueries
d'Escaut - les Courai sont les
meilleurs demandez les à votre
fournisseur ou à l'agent général
pour la Belgique et la Hollande
RAYMOND STEVAERT RUE DU VERGER
THOUROUT CFL.QCC

MILITAIRES!
Achetez vos outils
pour travaux manuels.
chez **H.L. VAN ESVELD**
LANGESTRAAT 135-137.

Achat et vente de toutes sortes de livres, gravures et timbres étrangers.
BIEN REMARQUER L'ADRESSE
J.H. KLEIN en ZOON
MUURHUIZEN 2

PHOTOGRAPHIE
L.B.J. SERRE
Personnel belge et interné
UTRECHTSCHEWEG 48 TEL. INT. 371
Gravures divers et artistiques
PRIX MODÉRÉS TRAVAIL SOIGNÉ

CAFE PRINS
ARNHEMSCHESTRAT
PILSEN LAGER
ET MAESTRICHT
8 CENT LE UERRE

CAFÉ DE LA STATION VAN LINEN
CONCERT SYMPHONIQUE
CONSOMMATION DE CHOIX
BUFFET FROID

TOUS LES JOURS DE 6 A 11 HRS
DIMANCHES ET JOURS FERIÉS DE 4 A 6
7 A 11
SANS AUGMENTATION DE PRIX
ENTREE LIBRE

BRASSERIE PHOENIX
AMERSFOORT